

verse más favorecido en sus intereses, apoyaron decididamente el golpe militar: algunos sectores militares, la Iglesia, la burguesía industrial y mercantil y, con más reparos los grandes terratenientes. Estos grupos vieron la oportunidad de corregir tres aspectos fundamentales para el desarrollo de sus actividades:

- La política arancelaria considerada deficiente por el empresariado catalán.
- El régimen impositivo vigente, anticuado y excesivamente gravoso.
- El reformismo socio-laboral dirigido al mejoramiento de la condición obrera y visto por el empresariado como una fuente de disturbios sociales.

Dentro de la sección de notas y ensayos, OLGA VOLOSIUK escribe: *Jovellanos y Rusia*. En un apreciable aporte, la autora nos narra las distintas instancias por las que atraviesa el proyecto de nombrar a Jovellanos embajador en Rusia. La conveniencia de amigos y enemigos y la propia opinión de Jovellanos son analizadas a partir de cartas y documentos de los protagonistas quienes aparecen en estos documentos que nos permiten acercarnos más a la Corte de Carlos IV y el Príncipe de la Paz.

INGRID LILIEDAL

ALEJANDRO ARIZCUM CELA, Series navarras de precios de cereales 1589-1841. Banco de España. Servicio de Estudios. Estudios de Historia Económica, n. 18, 1989.

El trabajo que nos ocupa corresponde a un apartado de la tesis doctoral del autor presentada en la Universidad Complutense de Madrid en 1987. Está encuadrado en la Serie "Estudios de Historia Económica" editados por el Banco de España, que tiene como objetivo difundir los estudios que contribuyan al mejor conocimiento de la economía española del pasado.

En esta obra Arizcum Cela se aboca a la confección de series de precios anuales y mensuales de los cereales más cultivados en Pamplona desde el siglo XVI al XIX. Nos introduce en el tema mostrándonos la utilidad del estudio de los precios en el análisis histórico, en cuanto que son el resultado de la contraposición de intereses de los distintos agentes económicos y el mejor indicador de la situación económica coyuntural y sus efectos sobre la producción.

No toma su estudio como un fin en sí mismo, sino como paso intermedio para "precisar las coyunturas favorables al crecimiento, las coyunturas críticas que dan lugar a la reorganización y creación de nuevas bases de creci-

miento y también la posición de los sectores sociales en relación con el crecimiento y la distribución de ingresos”.

Refiriéndose a las fuentes que ha tomado en cuenta para confeccionar dichas series, nos muestra los inconvenientes y ventajas que suponen el empleo de cada una de ellas. Recurre a tres repertorios fundamentales: los libros de cuentas del vínculo de Pamplona, los libros de cuenta de la Colegiata de Roncesvalles y los registros municipales de los precios de los granos de la plaza de Pamplona. En una amena caracterización de cada uno de los registros, se observa la mayor o menor utilidad que representaron para su trabajo. Sin duda el más importante es el de Pamplona porque se conservan todos los libros de cuentas año por año y aparecen fijados los precios a que se vendieron los cereales diariamente. Además al ser precios de mercado son más fiables que los de una institución (como el Vínculo, un hospital o un convento) donde los volúmenes de compra y venta son menores y se concentran en una fecha determinada que los hace inservibles para el estudio de movimientos estacionales.

En cuanto a los obstáculos con que se encuentra el estudioso para conformar las series de precios, es interesante la consideración que hace del año agrícola y los criterios para su fijación como elemento esencial para la periodización.

Finalizando su estudio, Arizcum Cela nos plantea la necesidad de una homogeneización de las medidas monetarias y de volumen para la posterior comparación de las series de los cereales entre sí. Dedicar un importante espacio para establecer las diversas equivalencias de las monedas o unidad de cuenta monetaria que aparecen en el lapso estudiado, los cambios oficiales de estas paridades y las etapas de evolución de la moneda navarra.

Por último el autor realiza algunas observaciones sobre el movimiento de los precios cerealistas en el mercado de Pamplona, de los que saca conclusiones interesantes que proporcionan material para una ulterior profundización de dichos temas como por ejemplo: el tipo de mercado, la política oficial cerealera, el carácter relativamente autoabastecido de la economía agraria navarra.

El estudio está convenientemente acompañado por una tabla de series mensuales de precios máximos y mínimos de los cuatro cereales considerados (trigo, maíz, cebada y avena) y otra tabla de series anuales de precios. Ambas grafican de manera muy clara lo expuesto anteriormente por el autor.

Se completa el trabajo con un apéndice de gráficos de los precios de cada cereal según las tres clases de fuentes utilizadas. Estos exponen una homogeneidad que demuestra el buen tino en la elección de los registros.

Es valioso el aporte que hace el autor al señalar algunos temas que son susceptibles de una posterior investigación como por ejemplo: el tipo de información que ofrecen los libros de cuentas sobre otros aspectos como: el origen de los granos vendidos, las calidades del grano, el ciclo agrícola. Así como también la importancia de la política oficial navarra para mantener el valor de su moneda, y evitar el contagio de la inestabilidad castellana y la influencia que esto supuso en los precios de los cereales.

SILVIA ARROÑADA

*Contrastes*, Revista de Historia Moderna. Facultad de Letras de la Universidad de Murcia. Vol. I, 1985.

El primer volumen de *Contrastes* reúne artículos sobre diferentes temas: comercial, religioso, social dentro de la edad moderna española y amplios comentarios de Congresos y reuniones científicas sobre temas históricos que van desde la antigüedad hasta nuestros días.

SEBASTIÁN GARCÍA MARTÍNEZ, *San Juan de la Rivera y la primera cuestión universitaria (1569-1572)*.

El autor hace un detallado estudio sobre el enfrentamiento entre el arzobispo de Valencia con los magistrados locales, autoridades y profesores de la Universidad por el control de la ciudad, refutando la visión que del problema ofrece Ramón Robrés en su obra sobre el prelado, de acusados perfiles apologeticos.

García Martínez analiza los antecedentes del cuerpo de profesores de la Universidad en ese período, demostrando que se trataba de hombres preparados para esos cargos y que el objetivo de Rivera era introducir a los jesuitas en Teología para que luego lograran el control de las otras carreras y desligaran a la Universidad de la comuna de Valencia. Para esto se valió del Santo Oficio, de la presión sobre las autoridades, etcétera.

El enfrentamiento culminó con la derrota del arzobispo, pues ni los jesuitas pudieron acceder a la Universidad, ni las cátedras cambiaron y los lazos entre la universidad y comuna fueron cada vez más sólidos.

CARMEN MARÍA CRENADES GRIÑÓN, *El repartimiento del servicio ordinario en el Consejo de Barrax: una afrenta para la familia Arce*.

La autora pretende enlazar la situación de la pequeña nobleza en la edad moderna y las preocupaciones constantes ante la presión fiscal con la con-